
本报讯（记者蔡凡） 7月22日，德清
县大数据发展管理局副局长赵方正一行莅
临花园，就“智慧花园”项目建设进行交
流考察并举行座谈，并盛情邀请花园村参
加即将在德清举办的全国数字乡村建设第
一轮总结大会，共同谋划数字乡村建设
事业。

赵方正一行实地走访了花园党群服务
中心，并着重考察了智慧花园综合指挥中
心。通过与相关负责人深入交流，赵方正
一行对“智慧花园”项目系统建设、信息
采集、日常管理等情况进行详细了解，并
对技术项目与板块架构提出了一些意见与
建议。其间，赵方正一行还参观了花园便
民服务中心、花园红木家具城、花园智慧
农业展示中心等地，对“智慧花园”应用
场景等进行具体了解。

随后召开的座谈会上，双方就数字社
会、数字经济、数字乡村等方面进行深入
探讨。花园村相关负责人围绕“智慧花
园”项目建设介绍了相关情况，并指出花
园村坚持贯彻共同富裕战略，深刻把握共
同富裕示范区建设的目标和任务，以建设
和完善“智慧花园”项目为重点，致力数
字不断驱动乡村发展，共建未来乡村，共
享富裕硕果。

赵方正不时赞叹花园村产业发展、乡
村集聚、数字乡村建设成就，并表示德清
正在推行省级数字乡村标准建设，希望把
花园村作为数字乡村标准基层调研对象，
期待双方可以加强交流合作，相互学习，
取长补短，融合先进数字乡村建设经验，
共建共享乡村治理和服务体系，共同谋划
数字乡村建设事业，为全省乃至全国乡村
全面振兴贡献更大的力量。
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1月7日，花园村发布《关于禁燃禁放烟
花爆竹的公告》，规定全村行政所辖区域内1
月16日起全面禁燃禁放烟花爆竹；1月，花
园新材公司、花园金波公司以及花园药业公
司被认定为国家高新技术企业；2 月 25 日，
邵钦祥荣获“2016中国农村新闻人物”；3月
2日，浙江省委常委、组织部长任振鹤调研花
园村；3月15日，东阳市委、市政府决定将
环龙、柳塘、渼陂下、乐业、桥头、西瑶、
青龙、南城、西山坞等9个村并入花园村；3
月，花园生物公司胆钙化醇环保杀鼠剂项目
与花园新材公司多功能轻质复合墙板项目双
双入列“2016年省重点高新技术产品开发项
目”计划名单；3月28日，中国共产党花园
村第五次代表大会召开；4月1日，国家水利
部副部长陆桂华一行调研花园村；4月9日上
午，为期三天的 2017 中国·花园红木家具展
销会盛大开启；4月9日，花园村获选中国美
丽乡村百佳范例；4月17日下午，东阳市人
民政府与浙江师范大学共建浙江师范大学附
属东阳花园外国语学校合作签约仪式举行；5
月27日上午，东阳市村（居）主职干部上岗

培训班在花园举行，邵钦祥领誓并畅谈五点
体会；6月8日，上海应用技术大学与花园集
团签约共建“东阳应用技术产业研究院”；6
月17日，花园村首届村民书法比赛；7月18
日，浙江省委书记、省人大常委会主任车俊
就 《浙江改革》（情况交流） 第17期刊发的
题为《东阳花园村推进“最多跑一次”改革
的实践探索》 一文作出重要批示；7 月 20
日，浙江省委书记、省人大常委会主任车俊
一行莅临花园调研；8月23日上午，浙江省
重点建设项目——浙江师范大学附属东阳花
园外国语学校正式落成；8月23日下午，由
花园集团按国际五星级酒店标准投资兴建的
花园雷迪森大世界举行开工典礼；8 月 29
日，浙江省副省长孙景淼一行莅临花园调
研；9月1日，花园外国语学校迎来了首批小
学一至四年级的学子； 9月26日，花园红木
家具城以家居类第一上榜2017年“中国商品
市场百强”第43名；10月，首届世界东阳人
发展大会召开，花园集团荣膺“东阳贡献”；
10月10日，花园商业中心举行隆重的开业典
礼；10月11日，国家农业部党组成员、副部

长于康震一行考察花园；10月16日，中央农
办主任、中央财办副主任韩俊莅临浙江调研

“三农”工作，并在杭州召开专题座谈会。邵
钦祥应邀参会并作新农村建设情况汇报；10
月 21 日，花园第九届体育运动会开幕式举
行；10 月 28 日至 30 日，2017 杭州全球企业
家论坛暨“一带一路”经济文化合作交流峰
会举行。邵钦祥出席论坛开幕式并致辞；11月
23日至24日，2017年中国名村影响力排行榜
出炉，华西村、南山村、花园村继续领跑全国农
村前三甲；11月29日至30日，第四届世界浙商
大会开幕式上，邵钦祥与金华经济技术开发区
党工委书记、管委会主任张旭辉分别代表双方
在协议上签字，标志着双方联姻共建百亿生物
医药科技园正式步入轨道；12月8日上午，花
园中华城开盘；12月11日，《人民日报》头版显
目位置，开设“寄语新时代”专栏，首篇刊登了
题为《赶上了好时代》的文章，通过邵钦祥为讲
述人的形式，诉说了花园村的发展变迁以及产
业植入具体做法，彰显了在党的十九大精神指
引下的美好生活；12月，花园村上榜首批10家

“中国优秀国际乡村旅游目的地”；12月18日

下午，东阳市花园村总工会成立暨第一次代表
大会隆重召开，标志着浙江省首家村级总工会
诞生；12 月，中国科协办公厅公布了 100 家
2017年示范院士专家工作站评选结果，花园生
物公司院士专家工作站名列其中；12月20日，
浙江省基层民主法治建设工作推进会在湖州
安吉召开。邵钦祥应邀参会并就花园村推进
依法治村的经验做法分享交流；12月29日，中
国银行东阳花园支行正式落户花园商业中心；
12月，花园村成为首批“全国农村幸福社区建
设示范单位”；12月，花园铜业公司荣获“2017
中国铜板带材十强企业”。

花园创业40周年足迹
（2017年）

本报记者许欣雅

三伏天里，室外夏日炎
炎，而记者走进花园铜业公司
熔化车间内，真正见识了什么
是大熔炉。上千摄氏度的高
温，仿佛空气都要燃烧……熔
炉工正穿着专业设备，在高温
环境下有条不紊地工作着。

12 个年头，4200 多个日
日夜夜，38 岁到 50 岁，花园
铜业公司熔化车间工段长潘学
才就是在这 1200 多摄氏度的
熔炉旁，日复一日熔解提炼
着。

潘学才来自江西，今年
50 岁，有着 20 多年的熔炉工
作经验，在花园铜业公司熔炼
岗位上已经整整 12 个年头，
见证着企业一步步地壮大和花
园村日新月异的发展。“2010
年是我刚来花园的时候，当时
花园铜业公司还是前身昌兴铜
业公司，可以说我是看着花园
铜业一步步发展壮大起来的，
现在公司建成了省重大产业示
范类项目——年产6万吨1320
毫米超宽幅高精铜板带，最宽
可达 1500 毫米，这是其他铜
厂做不到的。”潘学才话语里
掩饰不住内心的自豪。

潘学才的工作是将电解铜
边角料、旧铜板放入大熔炉制
作半成品，这是所有铜产品加
工生产的第一步。这工作看似
简单，实则特别考验技术。特
别 是 夏 天 ， 炉 内 温 度 高 达
1200 多摄氏度，炉口火星飞
舞，为了防止被灼伤，潘学才
和工友们戴手套和口罩，穿长
袖衣服，把自己捂得很严实。
一年到头，潘学才鲜少休息，
按他的原话说“我的大部分时
间不是在车间，就是在房间”。

潘学才一心扑在工作上，
在出色完成本职工作的基础
上，更是善于思考，平日里总
是琢磨着怎么使工艺流程更优
化。半连续铸造工艺优化、二
期半连续铸造工艺优化、T2
铸锭原材料使用的工艺改进、
1425*305mm 超大规格紫铜铸
锭新工艺探索……潘学才参与
的众多工艺改进优化项目，并
连续多次获得花园集团科技进
步奖，大大提升了花园铜业公
司高产能、高质量、高成材率
和低能耗、低成本的行业优
势，全力保障了花园铜业公司
在铜板带行业的领先地位。

潘学才本人也多次获得花
园集团年度优秀员职工，多次
接受东阳市及金华市媒体采
访。“跑过许多地方，花园最
让我感动！”潘学才说，他走
南闯北，在不少铜业企业待

过，最喜欢花园，所以扎根花园铜业公司12年。
熔炉工属于特殊工种，每天要在熔炉边上作业，三伏

天也不例外。为了尽可能地改善熔炉工的工作环境，高温
酷暑时，花园铜业公司会在熔炉边上配备冷风机，降低环
境温度；会在车间内设置空调休息房，供车间员工休憩，
并提供绿豆汤、酸梅汤等防暑用品。

生活上，潘学才的孙子目前正在花园幼儿园上学，花
园的一系列人文关怀让他特别有获得感、幸福感、归属
感，一直以来他都以兢兢业业、勤勤恳恳、认认真真来回
馈花园。

此心安处是吾乡，潘学才说想把家安在花园。采访最
后，潘学才用会的不多的东阳方言说了句“花园真好”。
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7月23日，花园外国语幼儿园举行“清凉一夏”安全嬉水教育活动，孩子们在家长陪
同下打水枪、玩泡泡、做游戏，玩得不亦乐乎。据悉，花园外国语幼儿园致力通过这样
的体验实践，让孩子们感受水带来清凉和乐趣的同时，懂得没有大人陪护独自玩水非常
危险。 （本报记者王江红 蔡凡摄）

清凉一夏 安全嬉水

本报通讯员吴希腾 王从航

今年 6 月 5 日，以“建设现代化美丽乡
村 实现高质量共同富裕”为主题的第二十
一届全国“村长”论坛在花园村开幕，花园
村由此成为目前全国唯一一个承办两次全国

“村长”论坛的村庄。
花园村坐落于浙中腹地，曾经“村名花

园不长花，草棚泥房穷人家”的穷山村，乘
着改革开放春风，敲开了工业反哺农业、农
村、农民的发展大门，走出一条“以工强
村、以商兴村、共同富裕、全面振兴”的发
展之路。2020 年，花园村实现营业收入 610
亿元，村民人均年收入达14.2万元。

而在“乡村振兴、共同富裕”的花园梦
想照进现实的过程中，电扮演着重要的角
色。40年前，村里用开办蜡烛坊赚得的第一
桶金装上了电灌设备，花园村自此开启了

“发展引擎”。
电力“先”行 让企业在发展中尝“鲜”

2004 年以前用电量约 63 万千瓦时，去
年，这一数据已跃升至2.8亿千瓦时。花园村
的蜕变式发展，从电力大数据便可窥知一二。

“改革开放前的花园村，没有一盏可以持
续点亮的电灯，农村经常停电，蜡烛家家常
备。甚至办酒席，还要从旁边村子拉电线，
常常遭人嫌。”谈起村子的改变，花园联合党
委书记、花园村党委书记兼村委会主任、花

园集团董事长兼总裁邵钦祥最有发言权，从
一间小小蜡烛坊起步，仅2004年至今花园村
的用电量就增长了444倍。

实际上，花园村没有肥沃的土地，靠山
不能“吃”山，贫瘠土地却结出了别样“硕
果”——高科技工业。

走工业化发展之路，电力要先行。用电
不足谈何生产，邵钦祥深知这一点，从发展
初期就与供电公司紧密协作。

2004 年，35 千伏南马变电所升压至 110
千伏，总容量增至 90000 千伏安，充足的电
能进一步激活了花园村发展引擎，花园生物
公司尝到了充足电力的第一口鲜，开启了大
规模的维生素 D3系列产品电气化生产之路，
如今已是上市公司。

随着产业的不断升级，花园村的需求也
逐渐从“用足电”向“用好电”转变，2019
年8月，花园新能源公司总投资45亿元的年
产5万吨高性能铜箔项目一期正式投产，拉
开了花园村高新技术产业的大幕，也尝到了
优质电能的第一口鲜。2018年8月，国家电
网百佳工程10千伏花园线高科线新建工程竣
工投产，提早一年为该企业配备了优质电源
接入点。2019年6月，国网东阳市供电公司
与花园集团签订综合能源服务战略合作协
议，8 月智慧电务服务率先用于该企业，自
此，实现企业供电可靠性99.999%，在持续、
稳定的电力保障下，今年一期项目就可实现

销售收入突破10亿元。
40 年发展，产业从无到有、从有到优、

从优到先，如今，在高科技产业引领下，花
园集团加快培育和发展新材料、新能源、节
能环保等战略性新兴产业，7 家国家高新技
术企业和1家上市公司在这里开花结果，与
之匹配的是从无电到足电，再到好电的转
变。
电力“先”行 让村民脸上笑容“显”现

前不久，在花园村鑫轩红木公司在建
厂房边，南马供电所所长厉强和两名供电
公司工作人员正在为企业负责人方明亮规
划正式用电方案。“如今你们的服务真是越
来越到位，我只在 App 上提交了申请，你
们就来主动对接了。”方明亮对着厉强竖起
了大拇指。

方明亮和厉强，俩人已是老熟人。2004
年10月，第一次“一村并九村”，方明亮所
在的方店村并入了花园村。那时，厉强还是
南马供电所高压班班长。

“当时我们村并入花园村后开启了旧村改
造，老厉三天两头往我们村里跑。”方明亮依
旧感慨良多，当时，花园村为新居民建新
房，用电规划、配电设施等都需要重新来
过。“南马供电所的同志经常上门，对接临时
用电方案，风雨无阻，让我们感受到了满满
的暖心，放到现在，这就叫‘最多跑一次’
呀。”

作为曾经的“新村民”，如今，方明亮的
生活相当幸福，他在红木里“淘金”已有十
来个年头。在新农村电气化建设的进程中，
2010 年花园村也建起了花园红木家具城市
场，他就结束了原来在外奔波的木线条生
意，回到村里租了店面。“当时看村里有做红
木生意的机会，回来了一大批人。”这些当年
和方明亮一起回村创业的，许多生意越做越
大，方明亮本人的公司，年销售额已达8000
万元。

为广大群众特别是如方明亮这样的小微
企业主提供便利快捷的服务，也是花园村快
速致富的一大法宝。如今，花园村的便民服
务中心，已设17个办事窗口，可办林产品开
证、公安、民政、人社等 600 多项业务，实
现了95%业务办理不出村。

而相较于一般的服务窗口而言，供电
公司率先将红船光明驿站引入便民服务中
心。“你们这个驿站既有人工服务、又有自
助业务服务，还能了解电力相关的内容，
特别是这个电力服务作风观测点，让我们
知道了怎么反映问题，挺周到的。”来便民
服务中心办理电力增容服务的张先生笑得
格外灿烂。

服务好不好、办事实不实、村民富不
富，决定着广大群众的获得感和幸福感。在
花园村，村民脸上洋溢的笑容成了村子里最
靓丽的风景线。

“电”靓花园村共富之梦
国网东阳供电公司助力共同富裕示范区建设

本报讯（记者吕可勤） 7月14日，金华市婺城区委副
书记、政法委书记胡小荣以及区委常委、区党组成员杜建
明带领考察团一行，在东阳市委副书记、政法委书记胡勇
春等领导陪同下莅临花园，就花园美丽乡村建设工作进行
考察，充分肯定花园村40年来坚持走“以工强村、以商
兴村、共同富裕、全面振兴”道路所取得的辉煌成就。

考察团一行走进花园党群服务中心，在工作人员讲解
下听介绍、观图展、看视频，详细了解了花园村的发展历
程、产业布局及未来展望。在听取“智慧花园”项目平台
建设、实际应用、资金投入等情况后，考察团一行对花园
率先开展“智慧”平台建设，主动推进乡村振兴给予高度
评价。胡小荣指出，建设“智慧花园”平台是提升乡村信
息化应用水平、强化基层组织建设、提高村级行政管理和
便民服务能力的有效载体，对展现乡村风采、满足群众需
求、助力共同富裕等具有重要意义。

其间，考察团一行还参观领略了花园村各小区村容村
貌。一路上，花园村完善的基础设施、绿色宜居的生活环
境、繁荣有序的市场，给考察团一行留下了深刻印象。大
家纷纷表示，花园村坚持以乡村振兴和农村人居环境综合
整治为引领，坚持规划引领，突出红木特色，在改善村庄
面貌的同时，不断壮大产业发展，为村民增收致富创造条
件，让村民真正从美丽乡村建设中得到实惠，也不断满足
了人民群众对美好生活的向往。

婺城区考察团
走进花园


